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中高档葡萄酒销量“坐滑梯”
企业开始走平民路线

连瓶塞都是

“高富帅”
在葡萄酒会上，和葡萄酒相关的

一切几乎都能找到，连小小的瓶塞都
有着很高的技术含量，许多参展者直
呼葡萄酒“讲究”。

小小的瓶塞也包含着大门道。不
同的材料、不同的制作工艺等让瓶塞
拥有了诸如天然塞、聚合塞、复合塞
以及高分子合成塞等繁多的种类。据
了解，全球每年生产大约200亿瓶葡
萄酒，按一个瓶塞5毛钱算，每年光瓶
塞都能产生100亿元的交易。

在葡萄酒会上，许多瓶塞厂商都
打出了自己的特色，有的宣称自己的
产品“零排放”，有的宣称自己的产品
防止污染，还有的国外厂商在瓶塞的
颜色上做起了文章。

不仅如此，看起来很平凡的瓶塞
之中还包含着高科技。参展商介绍，
瓶塞与葡萄酒接触，直接影响着葡萄
酒的口味。由于葡萄酒是高档消费
品，对瓶塞的各方面要求很高，从材
料的选择到最后的成品，每一步都是
精益求精。

科技方面“高”，生意方面也很
“富”，瓶塞在模样上也越来越“帅”。
一家法国参展商介绍，由于瓶塞的可
替代性很高，成本上也很难拉开距
离，所以制造商们越来越注重细节。

“有的消费者会在意瓶塞和酒的颜色
搭配，所以现在许多生产商也开始注
重瓶塞的外形设计、颜色搭配。”

相比葡萄酒，瓶塞、酒具等更像
是配角，不过这些配角人气一点也不
低，甚至比主角还抢镜。

连瓶塞都是“高富帅”，可想而
知，葡萄酒是多么“讲究”，许多参展
者如此感慨。

见习记者 吴江涛

本报7月7日讯(记者 李园园)

节俭风一刮，中高端葡萄酒销量
下滑。7日，葡萄酒会落下大幕。连日
来，记者发现，相比前几年，今年博
览会上，展商少了许多。一位业内人
士指出，国内出台的“八项规定”、

“六条禁令”使得高端葡萄酒市场出
现萎缩，因为买卖比较冷淡，一些展

商无心拿出大把费用来参展。
去年葡萄酒会，展馆B馆排满

了来自法国、意大利、西班牙、南非
等国的葡萄酒展位，每个展位面积
都在10平方米以上。而今年，除了南
非葡萄酒在B馆设立了一个大展位
外，难见其他国外葡萄酒展位，有些
躲在B馆的最后面，只设了一个5平

方米以内的展位，很不起眼。
“从去年下半年开始，中高端葡

萄酒销量就开始萎缩，今年一些广
告管理等费用都给削减了。”国外某
葡萄酒代理商坦言。

不仅进口中高端葡萄酒市场需
求萎缩，国内中高端葡萄酒也受到很
大影响。在葡萄酒会上，某国内知名

葡萄酒生产企业的市场部负责人说，
受经济环境影响，从去年起，中高端
个人消费就在减少；今年国内又出台
了“八项规定”、“六条禁令”，中高端
葡萄酒销量再次受到极大冲击。“中
高端葡萄酒的销量下滑得很厉害！”

记者从张裕了解到，张裕的产
品主线是中高端葡萄酒，面对市场

的不景气，今年张裕积极开拓低端
葡萄酒消费市场，让葡萄酒进入寻
常百姓家；积极扩宽销售渠道，例
如，成立张裕电子商务公司，网上直
销；组建张裕VIP客户服务公司，张
裕总部直接面向大企业团体发货；
成立张裕旅游产品销售公司，主打
礼品酒。

自酿葡萄酒大赛变身交流会
本报7月7日讯(记者 李静

见习记者 张倩倩) 6日，第
四届自酿葡萄酒大赛在烟台国
际博览中心举行，吸引了来自
上海、北京、河北、济南、平度、
烟台等地的57位自酿酒爱好者
送来的66款葡萄酒。最终10位
参赛者带来的10款自酿酒从中

脱颖而出，分获一、二、三等奖。
比赛现场十分热闹，不少

自酿葡萄酒爱好者都在品尝着
别人酿造的葡萄酒，并相互交
流经验。参赛选手中不乏酿酒
高手。有的人经过多年琢磨，研
究出自己的一套酿造方法；有
的人千里迢迢赶来只为拜师学

艺；还有的人研究多年，开始自
己着手制作酿造工具……这次
盛大的活动是比赛，更是自酿
葡萄酒爱好者的一次交流盛
会。

烟台市葡萄与葡萄酒协会
工作人员介绍，本次大赛举办
主要是为了提高自酿葡萄酒爱

好者的酿酒水平与消费者的鉴
赏能力。比赛邀请了国家级品
酒师及行业专家等，采取盲评
方式对参赛产品进行品评。为
进一步提高大家对葡萄酒的认
识，本次活动还设置了品鉴区，
各位参赛者可以和评委一起参
与品酒。

格人物

咋酿葡萄酒，参赛者各有高招
本报记者 李静 见习记者 张倩倩

李振海：

自酿酒要看葡萄树龄

家住海阳的李振海是一
位名副其实的自酿酒爱好者，
他家有个葡萄园，给他自酿酒
提供了便利的条件。他平时就
喜欢喝葡萄酒，后来慢慢地就
开始自己琢磨酿酒了。

到目前为止，他酿酒已经
有五六个年头了，在这段时间
里，他不断摸索总结，加上平
时与酒友的交流、讨论，酿酒
方面也有了自己的心得体会，

“酿酒选料的重要性不仅在选
择葡萄品种上，葡萄树龄也十
分重要。”

“不管人家专业的酿酒是
选多少年的，咱自己酿酒自己
喝，我觉得10多年的树龄摘下
的葡萄酿的酒口感很不错。”
他介绍，一般葡萄树生长期达
到3年的时候就可以用来酿酒
了，但是由于树龄较小，根系
还不够发达，用它结出的葡萄
酿酒，在色泽和甜度上都很难
达到理想状态。“在我酿的这
么多酒中，我发现10多年树龄
产出的葡萄酿造的酒口感很
不错，有一种特有的芳香。”

任根：

来参赛是想交流学习

26岁的参赛者任根，这个
连甜红、干红都分辨不清的小
伙，坐了20多个小时的火车，走
了1600多里路从山西运城赶来
参赛，主要是想抓住机会学习。

“之前一直以为是‘干红’，
后来专家尝过之后告诉我那是

‘甜红’。”任根说。交谈中记者
得知，任根参赛的甜红葡萄酒，
是他去年专门用玫瑰香和冰糖
酿制而成。他并不知道自己这
款酒是甜红，上交“作品”时专
家闻了一下酒告诉他这款“玫
瑰香”是甜红，不是干红。

参赛现场，当评委们一轮
一轮地闻酒、品酒、打分时，其
他的参赛者都与自己的酒友相
互品着酒、谈论着酒。任根却显
得很安静，他认真地看着评委
们的动作、表情，尤其到了讲述
自酿葡萄酒的步骤和注意事项
的环节，任根更是目不转睛地
盯着大屏幕，还不停地掏出手
机来拍照记录。“其实这次来烟
台参赛，主要目的是能够与大
家交流酿酒心得，学习、提高一
下自己的酿酒技术。”任根说。

刘新政：

自制酿酒设备，挺好用

“为了酿出好酒，我跟师傅
学了3年。”63岁的参赛者刘新
政说。

第一年买了三四百斤的巨
峰品种，由于葡萄品种没有选
对，导致葡萄酒的口感不对。第
二年，长了教训，选了黑虎香、
蛇龙珠品种的葡萄，这次葡萄
选对了，可是酿出的酒色泽还
不行，虚心请教师傅以后才知
道，选完这些品种还得加烟73，
这次才酿制成功。成功酿造了
葡萄酒以后，刘新政又开始研
究蒸馏器，“虽然结构简单，但
是还挺好用。”

在刘新政的带领下，记者
来到他的家里。大到几十升的
塑料桶，小到矿泉水瓶，还有精
美的木桶和自制的铁桶，到处
是瓶瓶罐罐。在他的储藏室，十
几个三四十升的塑料桶装着他
自酿的美酒。

“我的设备虽然简单，哪个
部分坏了可以拆下来修，比他
们卖的方便多了。”刘新政说，
最让他引以为豪的就是自己发
明的酿酒设备。

烟台与新西兰

签订战略合作协议

本报7月7日讯(记者 王晏坤)
5日，第七届烟台国际葡萄酒博览会
开幕。在6日上午举行的“走进新西兰
专题恳谈会上”，新西兰新中投资贸
易促进会理事长宗元对新西兰的一
些重要项目进行推介。烟台与新西兰
当场签订战略合作协议，将在农业、
畜牧业、建筑业等项目投资上互相扶
持。

格特写

葡 萄
酒 会 最 后
一天，一些
展 位 已 将
杯子撤掉，
市 民 只 能
拿 起 酒 瓶
品 尝 葡 萄
酒。 记者

李 泊 静
摄

评委正在品尝参赛者们的自
酿酒。 见习记者 张倩倩 摄
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